PATRIMOINE. Pourquoi 120 communes jurassiennes n'ont-elles pas d'église?

Alors qu'on a l'habitude de dire qu'en France, chaque village a son église, la Franche-Comté est malgré tout la région qui compte le plus de communes sans église. Au niveau national, le Jura est le second département le plus dépourvu d'église.

Les raisons de ces absences divisent ...



Dans certaines communes, vous aurez beau chercher, pas d'église à l'horizon. Joffrey Fodin

Mais pourquoi autant de communes jurassiennes manquent-elles d'église ? Pourquoi le Jura est-il le second département de France qui en est le plus dépourvu ? Des questions que nous nous sommes empressés de poser au diocèse, et plus particulièrement à Bertane Poitou responsable de la commission diocésaine Art Sacré. « Si nous ne connaissons pas la réelle raison de ces absences, nous pouvons légitimement penser qu'elles sont historiquement dues à la faible densité de population. Dans le Jura, nombreux étaient les hameaux rattachés à des communes et donc des paroisses. Aujourd'hui, par exemple, l'église de Pleure dessert trois communes. »

La destruction des églises durant la guerre de Dix Ans est une légende qui perdure depuis quelques siècles, mais qui est totalement fausse

> JEAN-LUC MORDEFROID, archéologue et directeur du musée de Lons-le-Saunier

Autre piste selon Bertane Poitou : la guerre de Dix Ans (1634-1644), épisode comtois de la guerre de Trente Ans (1618 à 1648). « Durant cette période, de nombreuses églises ont été détruites, brulées ou abimées et n'ont pas forcément été reconstruites ensuite. »

Une idée que partage, au plan national, l'Observatoire du patrimoine religieux (OPR), une association qui depuis 2006

œuvre à la préservation et à la valorisation du patrimoine religieux français, tous cultes et époques confondus. « Durant la guerre de Dix Ans, de nombreuses communes ont effectivement vu leurs églises ravagées. Églises qui n'ont ensuite pas été reconstruites par mangue d'argent », assure Claire Danieli, responsable du recensement au sein de l'OPR, qui grâce à un réseau de correspondants, a déjà répertorié les monuments religieux sur 35% du territoire français.

Malgré tout, localement, Jean-Luc Mordefroid, archéologue et directeur du musée de Lons-le-Saunier, se veut plus mesuré sur les raisons historiques de ces absences. « La destruction des églises durant la guerre de Dix Ans est une légende qui perdure

depuis quelques siècles, mais qui est totalement fausse. Cela avait beau être la guerre, les deux puissances qui s'affrontaient, à savoir la France et l'Espagne, étaient chrétiennes; donc personne n'aurait osé toucher aux églises. Et quand bien même certaines auraient été abimées, ce sont les premiers bâtiments que l'on aurait reconstruits. »

Selon l'historien, la raison de ce manque d'église dans certaines communes serait effectivement plus géographique. « Dans un territoire de montagne comme le nôtre, les paroisses couvraient des territoires énormes, car les habitants étaient peu nombreux et dispersés ; il n'y avait donc pas d'église partout. >

Joffrey Fodimbi

... et les conséquences font l'unanimité

Côté conséguence de ces absences d'église dans certaines communes du département, le diocèse, en la personne de Bertane Poitou. atteste que « pour l'Église catholique, le plus important est d'avoir des chrétiens partout plus que des églises. Cette absence implique effectivement aux fidèles de devoir plus se déplacer pour aller à la messe, mais c'est de toute façon le cas dans de



Ne pas avoir d'église a des conséquences.

nombreuses communes, car nous n'avons pas de prêtres, et donc de messes, partout. »

Aspect religieux mis à part, si le diocèse reconnait que : « cela peut être une charge pour les petites communes qui en sont propriétaires », Bertane Poitou assure qu'elles ont malgré tout leur importance. « Pour une commune, une église est souvent un moyen d'attirer les touristes. Nombreuses sont d'ailleurs celles à les restaurer avec bonheur ».

De manière pragmatique, qui dit absence d'église dit, bien souvent, absence de cimetière, mais également de paratonnerre, « mais également pas de cloche, donc pas d'heure, ni d'hor-loge, car c'est bien souvent là qu'elles étaient installées à l'époque. C'est donc tout un temps qui, à travers les siècles, n'était pas marqué », rappelle Jean-Luc Mordefroid.

Joffrey Fodimbi

Turn peu de vocabulaire

Église VS chapelle

Si de nombreuses communes du Jura n'ont pas d'église, un certain nombre d'entre elles ont malgré tout une chapelle. Mais quelle est la différence entre les deux ? Tout d'abord, quel que soit leur nom - chapelle, cathédrale, basilique - tous ces édifices religieux sont des églises. Du grec ekklesia, qui signifie « assemblée », l'église désigne en effet un lieu de rassemblement de chrétiens et un lieu de célébration de leur culte.

L'église, dite paroissiale, accueille pour sa part les fidèles catholiques d'une zone géographique définie, qu'on appelle la paroisse. Elle est gérée par un curé.

La chapelle, elle, est également une église, mais sans le statut paroissial. Généralement plus petite, sans prêtre, elle est réservée au culte et peut se trouver dans une église elle-même ou dans un lieu séculier comme un hôpital, une prison ou un aéroport.

24 % des communes sont dépourvues d'église Dournon

· Dove

• Essia

Florentia

Froideville

Germigney

Gatev

Geraise

• Fontainebrux

Ecleux

Dramelay

• Entre-deux-Monts

· Esserval-Combe

- Abergement-lès-Thésy
- Abergement-le-Petit
- Augea
- Avignon-les-Saint-Claude
- Balaiseaux
- Bans
- Beffia
- Bellecombe
- Biefmorin Billecul
- · Bois-de-Gand
- Boissia
- Bonnaud
- · Bourg-de-Sirod
- Bretenière
- Brevans
- Chancia
- Chassal Chatelay

- Chaussenans
- Chaux-Champagny
- · Chille
- Cize
- Cinquétral
- Chemenot
- Cézia

- Courbette
- Coyrière
- Crenans

- Chemilla

- Coiserette
- Combeaufontaine
- Conte

- Cuttura

- Chisséria

- Condamine
- Coyron

- Cerniebaud

- Cogna

 - - Gérard Grusse
 - Hautecourt
 - La Barre La Bretenière La Chaux-en-Bresse

· Grange-de-Vaivre

- La Chaumusse
- La Favière
- · La Latette
- · Largillay-Marsonnay
- Lavans-sur-Valouse
- · Le Chatelay
- · Le Louverot
- Le Petit Mercey
- Le Pin
- · Le Vernois Lent
- Les Chalesmes • Les Hays
- Les Molunes
- · Les repôts Lézat
- Mallerey · Menetrux-en-Joux
- Mesnois Mollpré

- Monteplain
- Montmarion
- Mournais
- Mournans-Charbonny Moutoux
- Nancuise
- Neuvilley
- Orbagna
- Oussières
- Pagnoz Patornay
- Pillemoine
- · Poids-de-Fiole Plumont
- Pont-du-Navov
- Ponthoux · Presilly
- Pratz
- Quintiany · Rennes-sur-Loue

- · Rix-Trébief • Romain
- Rotalier
- Saugeot
- Sapois
- Senaud
- Sergenaux
- Sergenon
- Thésy • Thoiria
- Tancua
- Uxelles
- Varessia · Vaux-sur-Poligny
- Vercia · Verdun-sur-le-Doubs
- Vieux-Charmont · Villards d'Héria
- · Villeneuve-les-Charnod · Villeneuve-sous-Pymont